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在腾讯少儿围棋平台上，一堂主题为“点三·三定式
演变”的围棋公开课，吸引到全国各地众多棋友涌入课
堂。直播授课的是世界冠军陈耀烨九段，这是首次有世
界冠军棋手通过网络公益课的形式，系统地讲授围棋。
下了 26年棋的陈耀烨解释，自己笃爱围棋，想为它做更
多的事，“我对围棋有很多自己的见解，越来越多地想要
与棋友和小朋友们分享。”
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    这是首次有世界冠军棋手通过网

络系统地讲授围棋。从一名国少队棋
手到世界冠军，陈耀烨觉得是时候把

自己的所学所得拿出来分享了，“与围
棋紧密相连的这 26年里，我将全部精

力投入于围棋的探索，取得很多国家
与?人的荣誉。随着年纪的增长，结合

疫情期间的思考，我产生要为围棋事

业尽自己一份微薄之力的想法。”他
说，开设网络公益课是合适的形式，拉

近与棋友的距离，把自己对围棋的独
到见解分享给大家。

这门公益课向所有棋友开放，首
期课程就是如今话题最热的“点三·三

定式演变”，从传统时代被放弃到如今
AI时代遭热捧，围棋布局的颠覆，世

界冠军陈耀烨有许多真切的体会要分
享。为此准备比赛之际，陈耀烨还要腾

出时间备课，“我希望以自己独特的方
式，呈现出不一样的课程。”

这?课题值得讲的内容很多，陈
耀烨计划讲述 AI在点三·三的下法中

改变了大家哪些看法，后续变化会如

何，并跟“老布局”“老下法”进行对照
讲解，此外，还会讲解如何在点三·三

定式中规避复杂变化的手段、如何根
据配合去选择，“让级位到高段的棋迷

们都能从中获取有用的知识。”课后一

天，陈老师就在公众号“陈耀烨围棋”

上“复盘”，“以后每节公益课结束后，
我都会给大家进行回顾。”

描绘围棋新梦想时，陈耀烨的脸
上不见赛后的疲惫，而是满心的期待。

他将这些梦想与相熟的棋手分享，比
如比自己年长的胡耀宇八段。后者已

在棋手之外成功开拓新的角色，微信

公众号“耀宇围棋”每期的棋评，均有

近万的阅读量。家里一双儿女也在学
棋的胡耀宇八段积极回应：“树立围棋

正确的惯性思维很重要，我会带着两
?娃搬好板凳，一起学习陈耀烨的围

棋公开课。”更多棋界人士为陈耀烨推

动围棋普及发展的这股劲头点赞。中
国围棋协会副主席、国家围棋队领队

华学明表示：“希望能发扬光大。”
当然，下棋和讲棋，是两码事，棋下

得好不一定讲得好，“耀宇棋评”流畅又
带悬念的阅读体验是广大棋友追捧的

原因之一，如今面对更多的棋友直播讲
棋，陈耀烨对自己的表达有信心吗？

“我虽然平时话不多，但一说到围
棋，就不一样了。”他举了?例子，在北

京少年队时，金茜倩教练给队员们复
盘，这?时候，自己是底下话最多的，

“后来，金老师索性说：‘现在我们请陈
耀烨老师上来讲棋。’”首席记者 金雷

    去年的疫情，让棋手们一度

远离赛场，竞技状态受到很大影
响，盼望着棋赛重启的同时，

“30+”的陈耀烨也有时间静下
来，思考自己的未来。“我下了

20 多年棋，对围棋感情特别
深。”他说，那段日子，在家人的

支持下，对未来的职业生涯有了

新的规划。
围甲开战前，陈耀烨为开办

自己的围棋教室，忙着在北京找
地方，“找一?合适的场所并不

容易。”他解释，希望这?教室条
件好一点，也离自己家近一些，

然后可以安心为小学员们授课。
讲到这，他想起自己的学棋

之路，庆幸都遇见了好老师。
“我 5岁学棋，最初跟着翟燕生

老师，他是职业棋手，后来被推

荐到谭炎午老师那里，然后是

汪见虹的道场，北京少年队组
建后，我进了队，老师是金茜

倩。高水平的老师对你学棋是
非常重要的，他们会在很多地

方避免你走弯路，迅速提升对
围棋的理解。”

到了如今的年纪，拥有世界

冠军的阅历，陈耀烨不囿于棋
枰上的那番天地，想为围棋做

更多的事。他说，家里人都非常
赞成，“平时我有比赛，孩子都

靠妻子照顾，她为这?家付出
很多。在外面比赛，每天最高兴

的就是跟孩子、妻子视频。”家

人支持他转型，从单纯的棋手
逐渐向多元的角色发展。因此，

他有一件大事在做，于网络上开
设围棋公益课。

    国内顶尖棋手的代际越来

越短。世界冠军奖台频现“98

后”的面孔，而谢科闯入应氏杯

和梦百合杯两项世界大赛的决
赛，很快，接力棒要交到“00后”

手里。新一季的围甲赛场，20岁
上下的棋手非常活跃，不少出任

队伍的主将，跟他们相比，1989

年出生的陈耀烨，已经是“古董

级”棋手了。
一轮比赛下完，“00 后”的

廖元赫、李维清转身就捧起篮

球，天色将暗，球场上的欢笑声
传出去老远，此刻，场边的步道

上，陈耀烨则提着两?矿泉水
瓶，快步如飞。赛地在山脚下，离

开棋枰、融入大自然的陈耀烨走
得畅快，“快走一小时，这里生态

好。”这?季节，围甲赛地长兴时
有阵雨，有时陈耀烨查了天气预

报，就抢在下雨前完成当天的功
课，从不落下。这么做，于他，实

质是一名老棋手的执着。
围甲实行快节奏的封闭赛

会制，第一阶段 6天里下 5轮比
赛，和过去主客场制时每周一赛

相比，棋手需要更主动地调整。

年龄较长的棋手，更需要及时调
节。北京棋院队升回围甲后，陈

耀烨归队征战今年的赛季，首轮

对阵衢州烂柯队韩国外援金志
锡九段，他一?大?子戴着颈枕

端坐电脑前，整?赛场里特别引
人注目。

“我颈椎是老毛病了。”陈耀
烨解释，这跟自己之前网络训练

棋下得多有关。那段时间，他一

年在网上的训练棋超过 2000

局，是最用功的冠军棋手。“之前

盯电脑盯得太久了，现在脖子支
撑不住。”为此，有时他不得不放

弃网棋，改由韩一洲等年轻队友
上阵。不过，面对面的比赛，他绝

不含糊，一连下五六?小时也是
常有的事。“98后”的世界冠军

杨鼎新九段说：“耀烨哥是我非
常佩服的棋手，一?简单、纯粹、

特别爱下棋的人。”

围甲首阶段，在前两轮失

利的情况下，后三轮陈耀烨先
后取胜伊凌涛八段、王春晖初段

和丁浩七段三名“00 后”新锐，
助北京棋院队取得 4?积分，暂

列积分榜第 13位。他透露，骨
科大夫的父亲跟自己讲，颈椎得

慢慢养急不来，但庆幸还能全身

心地投入围棋中，“能有比赛下，
一定珍惜。”
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惯性思维
    棋手三十，是一道坎。在不少人的经历中，随着年纪的

增长，成立了家庭，有了妻儿，分心的事多了，花在棋上的
精力和时间减少，棋力也难免出现下滑。 不过，32?的陈

耀烨九段依旧是各项大赛中活跃的身影，因为围甲首轮的
“滑标”事件，他再度成为热点人物，也在更多棋友的心目

中，刻上一名挚爱围棋的棋手印象。

职业棋手的比赛和训练强度， 远非常人可以想

象。 有研究表明，下一盘棋对身体和心理的消耗，甚至

超过一场足球比赛。 年龄增长，对棋手的影响显而易
见。陈耀烨自己解释，过了 25?，职业棋手

的训练强度就下降了，因为不可能再
像 20?时那样， 每天能高度集中
10个小时的注意力，但对围棋的热

爱，却随着生涯的延续，刻入骨髓。

这也是他在这个年纪认真规划、积

极开拓多元角色的原因。

身为冠军棋手无偿讲授围

棋公开课， 陈耀烨的初衷其实
很简单， 就是孩子学棋应该得

到正确的指点。 他抛出教学理

念“惯性思维”，指的是下棋过
程中碰到某一个棋型时， 下意

识的第一反应即
是惯性思维，这在

围棋中很重要，对
于棋型的看法会

伴随棋友一生 ，

“这也是我想带给

学棋小朋友的重

要理念。 ”

金雷
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开设围棋公益课
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■ 陈耀烨戴着颈

枕参加围甲比赛

■ 陈耀烨要把对围棋的独
到见解与大家分享 图 IC


